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BREVE INFORME OEL ENCUENTRO ENTRE EL PRES1DENTE DE BRAZIL 
SR. FERNANDO HENRIQUE CARDOSO V ONG EUROPEAS EN BRUSELAS 

EL 14 DE SEPTIEMBRE DE 1995 

Fueron invitados por el Sr. Cardoso ONG que trabalan en el campo de medio ambiente y 
derechos humanos. Pensamos que es importante la partlclpaclcn de ONG que· trabajan 
con los pueblos Indigenas y las hemos introducimos tarnblen. 

ONG Participantes: Anna economides y Monserrat Carreras, Arnnestv Internacional 
(Belgica (B); Tamara Mohr, 80th ENDS (Holanda (H); Martha Mendez, Alianza Europea 
con los Pueblos lndigenas (6); Lourdes Seria, European Environmental Bureau (B); 
Ronáld Kingham. Environment .and Developnient Resource Centre (B); Wouter Veening, 
IUCN (H) (tambien presidente dei Grupo de Trabajo Europeo para la Amazonia); lsabslle 
Tin-Aung. Human Rights Watch (S};· ~eter Jorna, Centro Holandes para los Pueblos 
Indígenas {H); Michaela Beyerle, ·Pro-Regenwald (Alemania); Frans Papma, Solidaridad 
{H); Sian Pettman. World Ralnforest Movement (S) y Christiane Unet, WWF·Selgium. 

Participantes oficiale~: Sr. Fernando Henrique Cardoso, Presidente de la Republica de 
Brazil; Sr. Luiz Felipe Lampreia, Ministro de Estado de Relaciones Exteriores; Sr. 
Reinhold Stephanes. Ministro de Estado da Presidencia e da Asistencia Social; Sr. 
General-de-Brigada Alberto Mendes Cardoso. Chefe da Casa Militar da· Presidencia da 
Republica: Sr. Embaixadas Bernardo Pericas Neto, Embaixador do Brasil junto ao Reino 
dçi Belgice; Sr. Embaixador Jorio Dauster Magalhaes e Silva, Embaixador do Brasil junto 
as Comunidades Europeias; Sr. Embaixador Carlos Moreira Garcia, Chefe de Gabinete 
do Ministro de· Estado das Relacoes Exteriores; Sr. Embaixador Francisco de Paula 
Almeida Nogueira. Junqueira, Chefe do Departamento de europa do Ministerio das 
Relacoes Exteriores; Sr. Gelson Fonseca Junior, Assessor Especial do Presidente da 
~epulbica; Sra. Ana Elisa Tavares ·de Miranda, Subsecretaria de Imprensa e Divulgacao 
da Presidencia da Republica. 

Adernas partíclparon varias personas de la Comunidad Europea (DG VIII), la Mision 
Brasileira para las Comunidades Europeas y la prensa Brasilera. 

En un encuentro previo entre las ONG se decldio que por el 'tiempo limitado seria mejor 
presentar cinco temas y hacer preguntas muy breves para dar mayor espacio ai presi 
dente pare hablar: . 

1 . las relaciones entre Europa y Brazil 
2. la pclltlca indigenista (demarcaciones, decreto 22/91) 
3. provectos de desarrollo y la particlpacion de la sociedad civil (tomando e! 

ejemplo de Hidrovia) 
4. derechos humanos 
5. conservacion: amazonia (los incendios y los convenios entre Brazil y Venezuela 

para desarrollar Amazonia norte de Brasil y Amazonia sur de Venezuela}, Mata 
Atlantica v el Pantanal. 
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Discurso de entrada 
EI presidente de Brasil' comem:o la reunion agradeciendo la aslstsncla de las ONG 

• invitadas y expreso su deseo de hablar con claridad de la situacion actual en Brasil. Dijo 
que no hay nada que esconder a las ONG, la demccratlzecion dei pais tiene que dar una 
imagen abierta a la dífusicn de inf ormacion. 

Brasil tiene una larga herencia en los problemas sociales importantes y dificiles pero 
este no impide que se deban tomar las medidas necesarias para actuar. 

Los problemas mas importantes a tratar son los de desigualdad social: la .forma de 
desarro11o actual no es acorde con las demandas dei pais en este momento. La 
consecuencia mas prernlante es la falta de trabaio. Hay que continuar con un desarrollo 
diferente pero el punto de partida ya es dlflcll para Brasil. La sltuaclon actual es 
preocupante pero no lmplds resolver los problemas, hoy existe una voluntad inmensa 
de participacion para la defensa de la naturaleza, los derechos de los consumidores, 
seguir la lucha contra la ccrrucclcn, defender los derechos dei hombre, de la mujer, an 
concreto la lucha por la libertad. 

. . 
La desorganizacion social de base ha sido enorme, es necesario' una reorçanlzeclcn de 
la sociedad local, el papel de la mujer es imprescindible para reorganizar la familia, la 
mujer ha estado siernpre · mas integrada en la en lá sociedades bases. Este es un 
problema muy antiguo relacionado con la pobreza, las soluciones dependen de la 
pclitica publica. 

Todos los problemas. de discriminacion de razas, de diferencias de sexo, la esclavitud 
etc, el Gobierno de Brasil en su conjunto tlene un cornpromiso formal y no solo es un 
mero espectador sino que actua. 

Pero los gobiernos no pueden hacer frente a todos estas problemas sin el apcvo de la 
sociedad; la sociedad tlene que ser capaz de orgariizarse de base sino los dirigentes no 
pueden actuar. 

Las ONG deben tener_la ii""lfcrmacion necesaria del Gcbierno para que puedan participar 
en la politica social. Brasil esta en un momento ideal para contactar a las ONG y que 
estas pueden cornprandar la diversidad · de los problemas, como los derechos dei 
bornbre, la defensa dei medio ambiente, la tocha contra la corrupcion, los derechos de 
la mujer, etc. 

Hay que aumentar la calidad de la informacion hacia las ONG, hay que evitar que la 
pasion política desvie el interes de! Gobierno bacia la resolucion de los problemas 
sociales. 

For su parte las ONG expresaron su agradecimiento por la iniciativa de tener un dialogo 
directo entre el Presidente y ONG Eurcpeas y que nosotros lo vemos como el inicio de 
un dialogo mas permanente sea directo o a traves de la misicn Brasilena en Bruse!as. 
Pero en primer Jugár pensamos que seria tmcortente estabtecer un dialogo entre el 
Presidente y el pueblo de Erasil via las ONG Erasileras o en otra manera. 
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1 • Relaciones entre Europa y Brazn 
Las ONG indicaron que tenemos una responsabtlldad mutua acerca de la preservacion 
de la Amazonia. Europa, por su historia tiene una deuda ecologica con Brazil tambien. 
indicamos tambien que cuando Braz'il tiene una politica positiva nosotros en Europa 
podemos hacer lobby para encontrar· apoyo para esta política. Pero cuando sabemos de 
nuestros contrapartes· en Brazll que estan pesando muchas cosas negativas tambien 
tenemos la libertad de hacer lobby para prevenir apoyo para estas actividades. lndlca 
mos otros ternas como privatizacion. 

Sr. Cardoso esta de acuerdo con la responsabilidad mutua, una responsabilidad global. 
Por eso es importante el apoyo para un desarrollo de la amazonia que sea ecologica ... 
mente .y socialrnanta sostenible. Eso no sera tan dificil porque vive muy poca gente en 
el Amazonia, y de ellos la mayorla vive en los pueblos (oiudades). No es dificil preservar 
y cuidar esta region. La semana pasada firmamos un convenio con los müítares para 
prevenir la destruccion de la Amazonia. Los militares conocen bien la Amaaonla y 
pueden apovarnos en eso. Tarnblen tenemos cada vez mas contactos con las ONG en 
la Amazonia para envolverlos en un dialogo. Tienen una partlcipacíon activa en los 
pr.ocesos de decisicn.' Lamentablemente hemos recibido hasta ahora muy poco apovo, 

· principalmente de EC y Aternanla. Necesitarnos mas para poder trabajar de una manera 
efectiva. Si no ténemos mas recursos no podemos hablar bien de una responsabilidad 
mutua. 

Privatizacion: Cardoso dijo que sera muy importante no repetir lo qu.e hicieron en el 
pasado por ejemplo en Para. Necesitamos lnverslones sin destruir como. por ejemplo 
eco-turismo. 
{Por parte de planes en relacion con la privatizacion queremos informarles que Cardoso 
presentara el 1 S y 19 de septiembre sus planes de privatizaclon en un encuentro con 
empresarios. Se trata de: exploracion de petroleo, telecomunicaciones, generacion de 
energia, transporte maritimo y por rios, mantenimiento de caminos, sistemas para 
provisiones sociales, terrccarrues y otros). 

lncendlos: la semana que viene, el .20 de septiernbre van a mostrar en Bonn (Alemania) 
fotos de INPI de la Amazonia para indicar que parte esta quernada/quernando para saber 
tambien como se esta monitoreando eso. 

2. la politica indigenista (demarcaciones, decreto 22/91) 

El Presidente abro con la observaclon que tambien es antropologo, que gusta recibir 
realimentacion de sus hermanos 'de profesion y por este recientemente invito a la 
Asociacion de Antropologos Srasilenos (ASA) para tener almuerzo en Srasilia. 

Con respecto ai Decreto 22/91, Cardoso pone que este fue proclamado por el ex-. 
Presidente Ccllor y refiera ai caracter de 'inmemoriat time' (tiempo inmemorial) de 
territorios indigenas. Adernas marca que la Constltucion de 1988 tambien esta 
formulado por el mismo, [unte con Fabio Feldman y Mareio Santilli. Hasta ahora se 
levanto una· mapa de unes 90 millones de hectareas como territorio indigena, que 
corresponde a 11 o 12 % dei território nacional. Cardoso lo vea como 'cosa buena', 
porque 'indigenas son buenos protectores de la naturalsza' y de esta manera 'los tribus 
pueden vivir segun los costumbres culturales de sus antepasadcs'. 1:1 problema es que 
el proceso de demarcacion es 'mu.v caro' y que 'rnuchos oponentes' lo consideran 
demasiado por solamente 1 o/o de la poblacion entera, 
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A continuacion Cardoso dice que en la Constitucion actual, con respecto a los articulas 
de los derechos de los indigenas, falta un elemento: 'direito contraditorio', traducido por 
el en ingles con las ,pala eras 'due act of law'. Hasta ah ora los oponentes solo tienen el 
·derecho de lndemnizaclon. En este momento andan tres casos ante el Corte· Supremo 
Que disputan el Decreto 22/91 como ser 'no-constitucional'. Se espera la respuesta 
proximamente. 

En el proceso de 'direito contradltorio", bajo la responsabilidad dei Ministerio de 
Justicia, se sigue mantiendo una parte de las dernercactooee, a saber las que se 
realizaron antes el ano 1988 y las que estan registradas despues dei ano 1988 ai nlvel 
nacional. En cuanto a los d emas se aplica un periodo de 4 meses 'para reneçcclacton'. 
El ~residente encarece a los ovantas que quiere ser 'de buena fe'. Como ejemplo de su 
buena voluntad llama a la recien nominacion de una persona desde el campo de las 
ON<3 (por la cual la Alianza Europea con los Pueblos llidigenas Je congratula a el). Acaba 
con la observecion 'tenemos que trabajar lo mas rapido posíble' y que necesita mas 
apoyo financiero desde Europa.·. 

En nombre de la Alian:z:a Europea con los ~ueblos lndigenas pronuncio la asperanza que 
Sr. Mareio Santilli, el nuevo encargado de FUNAJ, reciba desde el nuevo gobierno 
brasileno todo el apcvc político y financiero que el necesita para realizar su tarea tan 
dificil. 

3. Provectos de desarrollo y la participacion de la sociedad civil (tomando el ejempJo de 
Hidrovia} 

Como e! Sr. Cardoso ya hablo sobre 'la importancia' de la participacion de la sociedad 
civil de una manara organizada, las ONG presentaron el ejemplo de Hldrovia en que las 
ONG ya estan pidiendo acceso a informacicn y participacion por mas de un ano sin 
resultado concreto. Uno de sus colaboradores presento a Cardoso una copia dei 
comúnicado que resulto dei famoso encuentro de CIH e! 22 de agosto y basado a esto 
Cardoso dijo Q1.Je aparentemente este asunto ya estaba solucionado. Cuando le 
indicamos que eso fue decldido pero hasta ahora no habia mas informacion disponible 
ni un plan para. partlcipaclon publica Cardoso dijo que la imp!ementacion de participa· 
cion es algo que tenemos que solucionar juntos (dijo varias veces: 'Let's work together' 
y 'Let's solve it together'). No sabia mas de este asunto. Al final nuestro contacto en 
Bruselas {la mision) me (Tamaral dijo que no estaba muy contento con la respuesta de 
Cardoso y que qusrria saber si babia mas íntorrnaclon acerca de este asunto, 

4. Oerechos Humanos. (sigue un informe de Arnnesrv Internacional l 

5. Mata Altantica: Cardoso dilo que otra vez tenta alrnuerzo en Brasilia, esta vez con 
Fabio Feldman para hablar sobre la Mata Atlantica. Cardoso le praqunto: que es segun 
usted Mata Atlantica? Por supuasto es importante proteger la Mata Atlantíca pero 
primero tenemos que saber que es, No estamos trabajando para tener una ley nueva 
pero es oeceeerlc definír que es verdaderamente la Mata Atlantica y que tenemos que 
preservar. Los sxpsrtos tienen que definir eso. Ahora parece Que todo es pane de la 
Mata Atlantica. 

Proyecto/1=1lanes bilaterales entre BraziJ y Venezuela: Cardoso dijo que no existen planes 
asi. Solo hay planes para asfaltar el camino 174 qt;e ahcra soro esta asfaltada por 
parte. No existen planes para un oleoducto de Venezuela a Manaus. Quizas para el 
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futuro la electificaclon entre Venezuela y Brazil pero eso es sostenible. En todo caso un 
EIA para todo lo que pasa es muy importante, Uno de sus colaboradores tenia que 
recordarle que tambien hay un convenio muy rec_iente entre Petrobras (Brasil) y PDVSA 
(Venezuela) que fcrmeron una nueva corneante bilateral que se líama Petroamerica. En 
realidad Cardoso nos dijo que estabamos mal informados sobre eso aunque podiamas 
mostrar copias de periodicos con fotos de Cardoso y el presidente de Venezuela Sr. 
Rafael Caldara firmando 11 convenios bilaterales en julio. Las ONG tienen documentos 
de un mega·plan para desarrollar en el sur de Venezuela y en el norte de Srazil. 
Intentamos colectar mas informacion exacta para poder· mandar una carta adicional a 
Cardoso pidiendo su respuesta a eso y para indicar que no somos ncsotros que los 
estamos mal inform_ados. Pero para eso necesitamos primero mayor informacion. 

Pantanal: Para Cardoso personalmente el Pantanal es un lugar unice. EI dijo que a el le 
gusta mas el Pantanal que la Amazonia. E! va a tomar en cuenta muy serio todos los 
provectos que pueden afectar ai Pantanal. Va hacer todo lo posible para proteger esta 
region. Tambien dijo que el esta muy esceptico acerca de provectos grandes como 
hidroelectricos que pueden atectar ai Pantanal. Lo mas importante es la preservacion 
dei Pantanal y por eso estan buscando apovo dei 810 y BM para pequenos sistemas de 
alcantarillado en Mato Grosso do Sul para proteger esta region. Ahcra todos los 
desechos van a los rios. 
En general dijo que: todos los provectos grandes son 'Imaqinaciones' • . 
Informe hacho por: 

Tamara Mohr, Both ENDS 
fax: 31·20-6208049 
e-mail: bothends@gn.apc.org 

Peter Jorna, NCIV • Centro Holandes para los Pueblos Indignas 
fax: 31·20·6652818 
e-mail: nciv@antenna.nl 
{nota: el NClV tiene un informe mas amplio sobre punto 2l 

Lourdes Soria, E:EB - Oficina Europea dei Medio Ambiente 
fax: 32·2·5390921 · 
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REUNl6N CON EL PRESIDENTE BRASILEi'iO CARDOSO EN BRUXELAS (14/9/1995) 

Informe breve dei tratamiento de caso núumero 2 ; la política indigenista. 

Peter Jorna (Centro Holandés para los Pueblos Indígenas (NCIV) Amsterdam/ Alianza Europea 
con los Pueblos Indígenas, Bruxelas) 

lntroducción 
"Buenas tardes a todos los miembros de la delegación Brasilefia, y especialmente ai sefior 
Presidente quién se hace posible éste reunión con organizaciones non gubernamentales 
Europeos. 

lntroduciéndome, soy Peter Jorna, antropólogo. Trabajaba el afio pasado para Médicos sin 
Fronteras por los Yanomami y Macuxí, en el Estado de Roraima. Actualmente representa ai 
Centro Holandés para los Pueblos Indígenas (NCIV), que forma parte de la Alianza Europea con 
los Pueblos Indígenas de la cual Martha Mendez, aquí ai lado de mí, es coordinadora. Ouisiera 
hablar con usted, sefior Presidente, de la Política lndígenista de su gobierno. Si usted no le 
molesta cambio ai inglés para ponerle a usted la pregunta siguiente. 

Pregunta 
Mi pregunta es si el nuevo gobierno ya ha formulado una nueva política indigenista. En caso 
afirmativo, en que termina usted piensa de haber terminado el proceso de demarcación de las 
tierras y en qué manara? 

Explicación 
Unas meses después de mi regreso de Brazil recibió la noticia de que el Ministro de Justicia tiene 
la propuesta de cambiar el Decreto 22/91 , con respecto a la demarcación de la tierra, de modo 
de que 'interesados' pueden protestar a la demarcación de tierra indígena. Una pregunta 
concreta de mí, aparte dei antedicho, es lo que vale la firma del Ministro de Justicia en ésta 
etapa intermedia bajo, por ejemplo, · 1a propuesta demarcativa de la FUNAI en el caso del 
territorio Raposa Serra do Sol (de los Macuxí el Estado Roraima)? 

Respuesta 
EI Presidente abre con la observación que también es antropólogo, que gusta recibir realimenta 
ción du sus hermanos de profesión y por ésto recientemente invito a la As,ociación de Antropólo 
gos Brasilefios (ABA) para tener almuerzo en Brasília. 

Con respecto ai Decreto 22/91, Cardoso pone que éste fue proclamado por el ex-Presidente 
Collor y refiere ai carácter de 'immemorial time' (tiempo immemorial) de territorios indígenas. 
Además marca que la Constitución de 1988 también está formulado por él mismo, junto con 
Fabio Feldman y Márcio Santilli. Hasta ahora se levantó un mapa de unos 90 miliones de 
hectáreas como territorio indígena, que corresponde a 11 o 1 2 % dei territorio nacional. 
Cardoso lo vea como 'cosa buena', porque 'indígenas son buenos protectores de la naturaleza' y 
de esta manera 'los tribus pueden vivir según los costumbres culturales de sus antepasados'. EI 
problema es que el proceso de demarcación es'muy caro' y que 'muchos oponentes' lo 
consideran demasiado por solamente 1 % de la población entera. 

A continuación Cardoso dice que en la Constitución actual, con respecto a los artículos de los 
derechos de los indígenas, falta un elemento: 'direito contraditório', traducido por él en inglés 
con las palabras 'due act of law'. Hasta ahora los oponentes sólo tienen el derecho de indemni 
zación ('indenizaçao'). En este momento andan tres casos ante el Corte Supremo que disputan 
el Decreto 22/91 como ser 'no-constitutional'. Se espera la respuesta próximamente. 

En el proceso de 'direito contraditório', bajo la responsabilidad dei Ministerio de Justicia, se 
sigue mantiendo una parte de las demarcaciones, a saber las que se realizaron antes el ano 
1988 y las que están registradas después dei afio 1988 ai nivel nacional. En cuanto a los demás 
se aplica un período de 4 meses 'para renegociación'. EI Presidente encarece a los oyentes que 
quiere ser 'de buena te'. Como ejemplo de su buena voluntad llama a la recién nominación de 



-- 
una persona desde el campo de los ONG-s (por la cual la Alianza Europea con los Pueblos 
Indígenas le congratula a éll. Acaba con la observación 'tenemos que trabajar lo más rápido 
posible' y que necesita mas apoyo financiero desde Europa. 

En nombre de la Alianza Europea con los Pueblos Indígenas pronuncio la esperanza que Sr. 
Mareio Santilli, el nuevo encargado de FUNAI, reciba desde el nuevo gobierno brasilefio todo el 
apoyo político y financiero que él necesita para realizar su tarea tan difícil. 

Anélises 
La respuesta dei sefior Cardoso, a la pregunta sobre el 'cómo' y el 'por cuánto tiempo' de su 
política indigenista en relación con el proceso de la demarcación, contiene a su misma poca 
novedad. Pues, esta es dependiente dei resultado dei Corte Supremo. Su primer período 
gubernamental dura 4 anos. 
En el poco tiempo de ésta reunión, en que tanto la pregunta como la respuesta formaban parte, 
por supuesto no hay mucho espacio para discusión. Una continuación ai nivel de embajadores 
en Europa ofrece puntos de referencia para asuntos como el derecho fundamental de la 
poblacion indígena a la tierra (derecho natural frente a derecho individual de otros), el espacio 
necesario de un pueblo indígena para vivir, y un posible influencia de cosas desde Europa y los 
EEUU. Además, en un estadia más tarde existirá más claridad sobre el estatus dei Decreto y la 
revisión posible de la Ley Constitucional. 

Por otra parte es notable que el Presidente no dió una respuesta a la pregunta más concreta, es 
decir la demarcación de Raposa Serra do Sol. 
Su Ministro de Justicia afirmó en un encuentro con embajadores europeos el 6 de junio ppdo., 
que todas las demarcaciones afirmadas por él ahora -y sólo estas- son alcanzables ai nível 
jurídico y político. Si esta respuesta certeza dei Ministro es significativo, o el facto que 
precisamente era el Presidente que no sabiá qué contestares una indicación de la inseguridad en 
esta materia, el futuro próximo nos mostrará. · 

Otras observaciones notables que se podía escuchar eran 
las respuestas a algunas preguntas, como por ejemplo lo que se refiere a la relación entre Europa 
y Brazil (presentado por sr. Wouter Veening de IUCN-Holanda). Con respecto a la Amazonía 
Cardoso afirmó que muchos no saben que ésta región tiene muchas ciudades densamente 
pobladas, sin embargo, el mayor parte de la Amazonía 'no está poblado'. A la pregunta sobre el 
contenido exacto dei convenio nuevo entre Venezuela y Brazil, Cardoso sencillo respondió que el 
convenio mencionado no existe. A continuación el Ministro de Asuntos Extranjeros le susurró en 
la oreja que presumiblemente están referiendo ai contracto entre las compaiiías petroleras 
venezolano y brasileâo (repectivamente PDVSA y Petrobras). 
'Pero no se van a explotar en la Amazonía sino en otros partes dei mundo, como por ejemplo en 
su Mar dei Norte'. No se puede negar el sentido dei humor de Cardoso. 
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SE . 
Sr. Presidente da República Federativa do Brasil · 
Dr. Fernando Henrique Cardoso 

•• 

PETIÇAO 

A Sociedade pelos Povos Ameaçados, uma organização pelos direitos huma 
nos que atua há 25 anos nos países de todo o mundo, vem, por meio do pre 
sente documento, expressar a sua grande preocupação com os direitos dos 
povos indígenas do Brasil. Tanto orgaaízações de cúpula como a CAPOIB 
(Coordenação dos Povos e Organizaçoes Indígenas do Brasil) quanto organi- · 
zações não ligadas ao governo, como o Forum de Defesa dos Direitos dos 
Indios ou o Conselho lndigenista Missionário {CIMI), temem que os direitos 
da população indígena, garantidos pela Constituição brasileira de 1988 
(Artigos 23 t e 232), sejam prejudicados. Especialmente a modificação do 
Decreto 22/91, pretendida pelo governo de S.E., iria ameaçar de forma fim 
damental a sobrevivência física e cultural dos povos indígenas. 

Não é nossa Intenção pintar levianamente um quadro apocalíptico. Tampouco 
é nossa intenção deturpar a imagem da sociedade brasileira. Temos observado 
porém, com apreensão, que a violência contra os aborígenes não apenas se 
mantém, mas, pelo contrário. aumenta. Uma contribuição fundamental para 
esse fenômeno é dada pelas discussões em tomo da revisão da Constituição e 
pela planejada modificação do Decreto 22/91. Nos Estados do Pará, Maran~ 
hão e Rondônia têm aumentado os ataques a territórios indígenas. Acresceu 
tam-se a isso os atentados e ameaças contra representantes indígenas e contra 
aqueles que apoiam os direitos de terra dos índios. Os aborígenes continuam 
sofrendo diante de inúmeros casos de desrespeito aos mais elementares direi 
tos humanos. Garimpeiros, colonos e latifundiários roubam impunemente a 
terra dos índios. Os índios, como por exemplo os Guaraní-Kaiowá ou Gua 
ranf-Nhadeva, são obrigados a trabalhar praticamente como escravos na pro 
dução de cana-de-açúcar ou de carvão. Estamos consternados com o medo e 
o desespero demonstrado através de suicídio coletivo dos Guaranf-Kaiowá. 
Nâo queremos porém - nós e nossos amigos brasileiros - calar diante deste 
terrível situação ou aceitá-la na posição de observadores inativos. 

Estamos convencidos de que a sobrevivência e o futuro dos povos indígenas 
estilo protegidos pelos Artigos 231 e 232 da Constituição. O Decreto 22/91 
demonstrou também ser um dispositivo legal indispensável para garantir di 
reitos históricos com relaçâo aos territórios indígenas. Pelo menos existe uma 
diretriz estatal no sentido de limitar o desprezo pela cultura indígena ou a de 
struição de fontes de importância vital. 

Depois do encontro de S. E. em agosto deste ano com a organização de cú 
pula CAPOIS temos a impressão de que o destino dos aborígenes brasileiros 
- como também outros povos - é um assunto de real importância para S.E. 
Nossa intenção é apoiar S.E. quando se trata da proteção de comunidades in 
dígenas, do reconhecimento da multiplicidade de culturas e etnias no Brasil e 
da garantia dos direitos constituicionais dessas culturas e etnias. Nós acolhe 
mos também com simpatia o fato de que o governo alemão apoie financeira 
mente o projeto de S.E. de elaborar mais um programa de demarcação dos 
territórios indígenas. 
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Excelentíssimo Senhor Presidente, permita-nos colocar, em vista da situação 
acmaí, algunos pontos e sugestões para a sua política. Entre eles estão: 
"' a manutenção dos textos atuais dos Artigos 231 e 232 da Constituição Bra 
sileira, bem corno do Decreto 22/91 ; 
* o prosseguimento das demarcações ainda não completadas de territórios in 
dígenas de acordo com a constituiçâo; 
* a realização do Projeto de Lei 2057/91 por um novo Estatuto das Comuni 
dades lndf genas: 
* a estruturação a longo prazo de programas de assistência de saúde, educa 
ção e incentivo a programas para a auto-manutenção dos povos indígenas, 
bem como dos instrumentos necessários para a participação das comunidades 
indígenas no desenvolvimento de cada programa; 
* a participação das autênticas lideranças dos povos indígenas nas medidas 
promovidas pelo estado e nos processos que lhes dizem respeito; 
* como medida suplementar à questão do direito sobre a terra consideramos 
ser necessária uma política agrária que se esforce por justiça social na distri 
buição da terra. 

Com os melhores votos de uma política índigenista voltada para os direitos 
humanos 

;ft_ Jt# 
Dr. Theodor Rathgeber 
Dept. Povos Indígenas 
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Statement of the Representativa cf the Minlstry of Justice 

W e would like to ofer some clarifications on the issue o( indigenous reserves, which wu 
mentioned three times. Thn is much discussion ahout the intentions ofthe Minisuy, espeeially 
ln the presa. It bu been sometimcs said that there would be an interruption in the proeess of 
demarcation of indigcnous lands. The first point we would like to make is that thc policy of the 
Govcmment ia rather clear, and thia darity is demonstrated by the fact that the President ofthc 
rcpublic signed the ratificauon decree for another eight indigenous lands, comprisins 237.000 ha. 
Two furthcr decrecs are alteady signed. that sbould be publíshed ín the Offlcial Oa:zette in the next 
days. The posiúon ofthe Brazilian Go~ernmcnt is rather clear. It is no the role ofthe Executivc 
Branch to discuu the issua now under discussion, unless it is to put forth a prepesal, just u in 
the case of propoaals in the economic area sent to Congress by the Exccutivc. 

Dec:rcc Nr. 22 is an administrative rule, and as all administrative roles, it must incorporatc 
the contlicts that appcar in society front one moment to another. So the Governmem, in using the 
Decree Nr. 22 to sign thesc eight areas alre.ady published in the Official Gazctte, demonstrates 
that it believes in this already established process; it believes in it sufficlently that it uses it; but it 
does not lose the opportwúty to improve the mecbanism. Principally, the Constitution of 1988 
defines that there must be a "contraditório" {right to hearlng and to objections] ín the formulation 
of administrative roles, and the need for such a hcaring must be íncorporated, even ín proccdures 
that have been succetsfW. ln this arca, the policy has been se wcll directed and dcfined that the 
Govcmment prepared a plan of arw that will be, during the Administration of this Government of 
four years, identüied, delimited, demarcated and pubticly registered, The areas in the [project 
''Demarcation oflndigenous La.nd"] cíthe Pilot Program are already defined as priority areas that 
will be demarcated during this administration. R.egardlcss of any delays that may oeeur in the 
availability of financial resources, they are considered priority by the Govenunent, as 
dcmonstration offirmness, support and ofthe use ofthe available regulatory and legal arsenal. 

ln second place, the Government is trying to optimize and use modem tcchnologies of 
management for these procedures. In thís scnse, an agreement was already complcted between 
the Justice Ministry and the National lnstitute for Space Research (INPE. where the tcchniques of 
remete sensins and gco ... proc=sing will be used, in the procederes of delimitation and 
demarcation as well u in enforcement. This agreement involves also FUNAI and the Federal 
Police (PF), in that the PF is stratcgic in ensuring that federal a.ctions in the arca are effectively 
implemented. 

We would a1so likc to mention that the PROAMAZONAS Project - a projcct of 
USS238 million that hu becn ,omewhat donnant for four years, in a ccruin sense, and that wu 
conceíved together with SIV AM and SIP AM - has reeeived a definition of priority by the 
Ministry and the Presidency. :Resources ofUSS39 million have already been allocated to it in the 
1995 budget, with federal counterpart. The problem is still to gct the neceuary extemal 
rescurees to make tbe J)roject viable. Wc are in the phase ofmultilateral and bilateral negotiations 
for that. The project will be included as proposal of the Executive branch in the Multi-V ear 
Invcstment Plan. lt will put in place a network of'the Federal Police in the Amazo» region. The 
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nctwork will ínclude police posts, birins of aaents, chiefs and police ofticers, training and radio, 
ielecommunicatiom and data proccssing systems. The project is essential for various other 
projects apart from the indigenous lands, beeause the preseoce of the PF in the region will 
guarantee the security and federal action in ali areas of the Union. a.s for instance in the [NationalJ 
Forais, in issues related to invasions ofNational Parles, etc. ln this sease, the position is very 
clear. 

Thc discuasion ofDecree Nr. 22 begun some months ago. The Government will continue 
to use Deeree Nr. 22 to decree [mdigenous] an,as. There are approximately 2S areas now 
prepared in tae Justice Ministty, tlw are being forwarded to the Presidem for demarcation of 
theae ateas. Thetc will be no interniption. Tbis does not mean that the Govemment wil1 not 
continue to disa1ss the improvement oí tbis administrative ruíe, Never clid the Govemment think 
of discussing the integrity of the indigenous peoples, cr even of changing the Constitution. 
Among the many bila that are being precessed in Congress - and there are many - the 
indigenous area hu perbaps the lcast number ofbills to alter the Constitution. The Decree needs 
improvemcnt so muçh that various initiatives were launched for its improvernent. For example, 
the Indian Statute, a bill that has already been under process in the Chamber ofDeputies and is in 
thc final phase of discu.ssion, aftcr a long díseussion of two or three years, already inco.r'])Orates 
changes ín Dea-ee Nr. 22. There was conscnsus on these changes, in Congress as well u in the 
community. We want to make ít very clear that these signatures ofthe last days will continue. 
They are the affinnation of Government that it believes in the entíre a.vailable legal process and 
um it. but independemly therefrotn, does not want to lose the opi,ortunity and [compromise) its 
duty to improve thc administntivc mechanism.s that may better the relations of intcnnediation ln 
the various existing conflicts. not only in these arcas but also in others. 

~--~~- -~~--~~--~~--~~--~~-- 



+31 20 620804~ P.03 

PARTICIPANTS OF THE M:.E:ETl~G \VITfl MR. 'FERNANDO HENlUQUE CARDOSO 
(Septembt:r 14, 1995) · 

Amnuty lntamational 
Anna Economldes • Bra:zil coordínator 
Monserrat Carraras • Pclltical ~elations 
33 Avunua Mlchel-Ange 
1 040 Bruuel$ 
ttl: 32•2•733S13S 
fa,c: 32-~·5373729 

- Both ENOS • Envirol"lmMt end Oev,lopment 
Service for NGOs 
T,mata Mohr • Coordlnator Latin America 
Oamrak 28-~0 
1012 W Am&t,rd,m 
tel: 3, ·20-6230823 
fax: 31 ·20·8208049 
"e-mail: both~nds@gn.al)e.org· 

_ çAIP • European Allianc, witli lndlg•nous 
Ptcptu 
M,rthl M•ndtz 
Keftenlun 20 
1040 Brusnts 
tel: 32-2-7333653 
fax: 32·2~ 7366054 

EEB - European Enviror,merital Buruu 
Lourdts Soria 
25 Roe de ta Victoire 
e-1060 erussels 
te!! ~2·2-5390037 
fax: 32·2·5390921 

EDRC - Environmeri; and Cevetopment 
Rnourc.e c,ntre 
Ronald A. Kingham 
Bld Brand Whidoc:klun , 46 
1 200 Bt1.1Utl• 
tet: 32-2-7368060 
fax; 32·2·7335708 

_...,,. EuropHn Wortdng Group on Amaioni.a 
Wouter V eening, 
via EORC Ot •t tht lUCN INL) 
Pl.antage Middenlaan 2·8 
1 O 18 00 Amsterc!am 
tel: 31 ·20-e281732 
fax: 31-20·6279349 
e•mail: iucnnttricomrn@gn. apc. or~ 

Hum,n Rights Watch 
laab•II• Tin•Aung 
15 R'-1& van Campenhciu~ 
, 040 Brussels 
tal; 32-2- 7322009 
fax: 32•2-7320471 
smalt: hrw1t~1'leu@gn.apc.org 

- NCIV • Outch Car1t&r for lndigenQ1.1S Ptoples 
Pater Jorna 
Postbus 94098 
1090 GB Amsterdam 
tel: 31-20-6938625 
fax: 31-20•86S2S1 S 
t·miil: NCIV@antenna.nl 

i 

Pro-Regenwald 
Michaela 81yerle 
F=roh$Chamm9rstr. 14 
D-8000 Münehen 40 
Oermany 
ttl: 4·9-89·359850 
fax: 49-89-359662 2 
tmait: i,,l'l"lunie@amazorias.çomlink. . .ape.oro 

Solidaridad 
FraMS Papma 
Gotdtsuaat 2 
3672 RT Utrecht 
the Nttherlands 
ttl: 31-30-720313 
fax: 31·30·720194 

World Rainforest Movement 
Sian Penman 
1 3ôô Chauss4• de Waterloo 
11 SO erussels 
,er: 32·2·3759637 
fax: 32·2·2197342 

_.......-WWF·S•lglum 
Christiane Linet • President 
eos Chaussée de Waterloo 
e-1 oeo e,vu~1i 
tel: 32·2·2373030 
fJx: 32·2·3440511 

Contact in Brunlfls: 

E!ra:i:ilien Mission to the Europe.an 
Communities 
Silvic .AlbuQuerQue 
Avenue fra11klin ~oosevélt 30 
1 050 Bru:s:sels 
tsl: 32-2-6402040 
fax: 32·2·6486040 
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P~ei.c:ipa.nt:es d.D Bllcontro com O~gan.iza.ç8e.s Não 
govenramemeus · 

DIA 14 - 16;30 horas 

1. ~celene!ssimo S•nhor ~ernando Henrique Cardoso, 
Prasidence da Rep~blica; 

2. Excelent!asimo Senhor Embaixador Luiz F~lipe Lampreia, 
Ministt"Q de Estado das Re1aç5es Sxteriores; 

3. Excel•nt!ssimo Senho:- Reinhold St$phane$, Ministro de 
Estado da ,~•vidêneia e da Assistên~ia Social; 

4, Exctlent!ssimo SanhQr aen~ral-de-Srigada Al~rto Mendes 
Cardoso, ~hefe da Casa Militar da Presidência da 
República; 

!. Excal•ntíssimo Senhor s~aixador Bernardo P•ricás Neto,. 
Etlll:,aixador do Brasil junto ao Reino da Bélii~a; ,. Excelent!ssimo Se~hor Embaixador 
Ma9alhl&s e Silva, E~~aixador do 
Colffllnid&des Euro~ias: 

7. Exc•lérttíssimo Senhor Embaixador Carlos Moreira Garcia, 
Chet• d@ Gabinete do Ministro de Estado das Relaçõe$ 
lxte~iores: 

J6rio 
Bra.ail 

Dauster 
junto ãs 

e. ~xcelent!•~imo SQnhcr Embaixador Francisco de ~aula 
Almeida NQgueira Junqueira, Chefe do Oepartamen.t.o de 
Eu~opa do Mirtist4rio da• RelaçQes Exteriores; 

9. Excelant S:.ssimo - Senho~ Gêlson Fonseca .!uniot", Assessor 
Esp•eial do Praaidante da ~Qpabliea; 

10. Senhora Ana Elia. Tavares dQ Miranda. Subse~retária de 
tmprensa e Divulgação da P~•sid@ncia ~a Repúbli~a. 
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A las organizaciones indígenas 
y Grupos de Apoyo para 
los Pueblos Indígenas 
de Brasil 

Centre Néerlandais pour les Peuples lndigenes 
Centro Holandês para los Pueblos Indígenas 

Dutch Centre for lndigenous Peoples 

Ref: VL/95/BRA24/BB 
Asunto: visita dei Presidente Sr. Cardoso 
en Europa/Decreto 22/91 /Demarcación. 

POSTBUS 4098 
1009 AB AMSTEROAM 
THE NETHERlANDS 

BEZOEKADRES 2e OOSTERPARKSTR 274 
TEWOON 020 6938625 

TElEFAX 020 665 28 18 
POSTBANK 4057800 

VER. SPAARBANK 93.68.37 888 
KVK S 203575 

Amsterdam, 1 9 septiembre 1995 

Estimados seõores: 

Por la presente les enviamos el informe de la reunión entre el Presidente 
brasilerio, seüor Fernando Henrique Cardoso, y los organizaciones europeas no 
gubernementales que tuvo lugar en Bruxelas, el 14 de septiembre ppdo. 

Este informe fue escrito por diferentes ONG-s en Europa. La petición de Alemania 
va a ser ofrecido ésta semana por un miembro de la delegación oficial dei gobierno 
de Alemania. 

Esperamos que estos informes les ayuden en su lucha para la demarcación. 

~es enviamos un saludo cordial. 

Sra. Brechtje Bakker 
Coordinadora sectión América dei Sur y Central 
Centro Holandés para los Pueblos Indígenas 
P.0. Box 94098 
1 090 GB Amsterdam 
Holanda 
tel.: + 31 20 69 38 625 
fax.: +31 20 66 52 818 
E-mail: nciv@antenna.nl 

MEMBER Of TME HUt.lAN IIGHTS MID FOR INDlGENOUS PlO?!El (Hllf) 
UO VAN HET PlATFORM YOOl< OOUWME o•HWll<KEUNG (POO) 

MEMBER OF l1ll !UROPEAN Atu»,a ,\1lll lNDIGENO\Jl PWPm (EAIP) 
l10 VAIJ HAJIT'~OGR l<IET ~ECEN'NOOD(H11~RJ 


